
过去在曲堤镇王义寨村流传着这样的顺口溜：“村
子不算小，能人也不少；家家都很富，就缺党支部。”现在
村里老少则编起了“王义寨大变样，向阳书记来俺庄，党
员干部齐上阵，带领百姓奔小康……”带着土味的顺口
溜，有的词句还不押韵，却道出了村民们真实的心声。

吕向阳是省经信委派驻王义寨村党支部书记，
2018年2月被选派到王义寨村，短短4个多月的驻村时
间，他深深地融入到了王义寨这个大家庭，他和村“两
委”班子一道，让村子里的党旗飘起来、喇叭响起来、班
子建起来，共同奋斗在致富奔小康的路上。

吃苦奉献,一家三代人的传承与坚守
今年2月，吕书记响应省委、省政府的号召，代表省

经信委来到王义寨村担任党支部书记。在此之前，他曾
经在枣庄市山亭区望母山村担任过两年第一书记。当
时，刚到王义寨村担任党支部书记，县镇领导在镇政府安
排了一间宿舍，生活工作相对便利又安全，但吕书记还是
背起行李住进了王义寨村委办公室。没有水，没有厕所，
床是他自己搭的木板。虽然简陋而艰苦，但能和乡亲们
面对面、心贴心的生活在一起，吕书记很知足，他说当过
兵的人，什么苦都能吃，什么难都能过，什么仗都能打。

到村的第一件事就是走访群众了解村情。经过几
天的走访、询问、调查，初步了解了村里的情况。全村
47户贫困户，贫困人口135人，面对这样一个重担，他
一连几天都在脑子里思考一个问题，“要怎么着手让村
里有个好的变化呢？”与其坐着想，不如站着行动，他决
定先从贫困村和贫困户扶贫资料做起，白天走访贫困
户、与村干部座谈，晚上坐在灯下“苦读”。“扶贫是一门

学问，我现在干工作比当年高考还认真。”吕书记笑着
说。在随后的几次县扶贫检查当中，由于识别精准、
帮扶精准，王义寨村的扶贫工作得到了检查组的高度
认可。

其实，吕书记能安心在村里工作，为群众尽职尽
责，离不开家庭的支持。他的父亲五十年代曾经到新
疆支过边，去年7月份他的儿子参加大学生志愿者西
部计划援助行动，赴新疆喀什疏乐县。吕书记的妻子
张君逸患乳腺癌，妻子刚进手术室他就开车回到了村
里，他心里挂着正在调试的光伏电站。手术后的张君
逸平时需要照顾，但她常常在电话里反复对吕书记
说，不用担心她担心家庭，多帮助老百姓，做好村里的
事。2018年5月，吕书记的妻子带病来到王义寨村看
望贫困妇女和儿童，自费为他们购买了大量图书、文
具等。张君逸说：“向阳是王义寨村的一份子，我就是
王义寨村的媳妇儿，也得来看看咱村里的父老乡亲。”

爱民亲民,一个举动赢得一片民心
其实，自从驻村第一天起，吕书记就把驻村当作一

种缘份，“吕书记是省里下来的领导，但他从来不摆官
架子，见到村民都是他主动打招呼，还经常到农户家去
拉家常。”赵长贵是村主任，几个月的朝夕相处，他对吕
书记的一举一动一清二楚。

吕书记说，作为党支部书记，遇到问题不能躲着
走。老百姓认干不认说，群众最看重办实事的干部。
在驻村帮扶过程中，吕书记始终牢记党的宗旨，着力解
决群众关心的突出问题，多做实实在在、惠及民生的
事，多做打基础，利长远的事，让群众切切实实享受到

实惠。吕书记从到村那一天起，都是早晨5点起床，在
村子里走一圈，有时培训学习或休假，见不到他，村干
部和乡亲就没有了主心骨。

村里一位村民有精神病史，村里的群众见面都躲
着走。今年春天村里搞绿化植树，这位精神病患者家
附近有几棵老树需要伐掉。大早晨他情绪激动，扛着
铁锨来找吕书记，嘴里叫骂着要打人。有好心的村民
拉着吕书记说，吕书记，他有神经病，一次发作把他母
亲的腿打断了，家里的电视机都砸烂了。你还是快跑
吧，躲起来，被他打伤没人赔。当时，在村委会大广场
上没有一名群众，村民们都躲在远处看热闹。尽管吕
书记是武警出身，其实他心里也有些害怕，他提醒自
己，“我是党的人，我要是跑了，就会跑丢了党的威信，
跑丢了我在群众中的形象和信任，今后怎么再在村里

开展工作。”吕书记故作镇定的让他放下铁锨，拉进办
公室，倒茶递烟，稳定他的情绪。早晨的三个多小时，
这位村民来回到办公室4次，每次吕书记都给他倒茶递
烟，最后他情绪稳定了，也彻底没脾气了。其实信任和
理解很重要，这不仅仅是对待有精神病的群众。那次，
吕书记没躲也没跑，维护了党的形象，取得了他的理
解，更赢得了全体村民的信任和支持。现在村里搞环
卫整治，家家户户主动出人出力、积极参加。在吕书记
的号召下，王义寨村组建了一支60岁以上的老年人广
场舞队、一支中年人广场舞队，还有腰鼓队、秧歌队、扑
克队、篮球队，每天晚上广场上特别热闹，周围几个村

的都到王义寨村广场跳舞打篮球。

凝心聚力,夯实战斗堡垒
“村子不算小，能人也不少；家家都很富，就缺党支

部”顺口溜里描述的情况是：王义寨村21名党员中，70
岁以上的党员有6名，60岁以上的有8名，年轻党员都
外出打工，由于大部分党员年龄老化、宗族派系严重等
原因，自1995年至2015年期间没有产生支部班子。王
义寨错过了22年的发展机遇了，期间只发展了两名党
员，村书记一直由镇或县机关干部兼任。日子过好了，
富裕了，百姓最渴望的是什么？吕书记在村里的几个
月有了深刻的感受，村里的老百姓最盼望的是有一个
过硬的党支部，有一个有正义敢担当的好书记！

于是吕书记从支部班子的整建入手，把软弱涣散的
党员的心朝一块凝聚，促进班子管理的制度化、规范化。

加强党员干部学习。每月27日组织召开党员大会、
组织生活会，组织带领村党员学习党章党规和系列
文件，掌握省、市、县、镇的扶贫政策，鼓励带动党员
积极建言献策，谋求发展思路；开展批评和自我批
评，使党员找准自身存在的问题，提升党员的综合
素质，增强班子的凝聚力和战斗力。

在工作开展中，吕书记以开展主题党建活动
为契机，将党员群众团结在党支部周围：召开党
员干部、致富能手、群众代表创业交流座谈会，共
谋王义寨村发展大计。5月1日，在村广场召开

“王义寨庆五一劳动致富最光荣脱贫攻坚颁奖大
会”向五十多名村民颁发荣誉证书、奖章和电器、
米油等物资。“七一”建党节，全体党员重温入党
宣誓，开展走访慰问特困户党员5户，为他们送去
米、面、油等慰问物品。

为拓宽发展视野，组织产业带头人外出考
察，学习种养殖技术；开展“好媳妇”、“好婆婆”、

“好家庭”评选活动，弘扬了正能量。为了解决道
路扬尘增加村内绿化，吕书记协调投入5.6万元，
对村内道路两侧进行了美化、绿化。为了帮助老
百姓打通灌溉“最后一公里”，吕书记正和村里党
员干部们忙活建设长2988米的6条排水沟、2条
田间道、15眼深机井、宽板桥2座。

经过这3个多月的努力，王义寨村成立了共
产党员先锋突击队，哪里有困难，先锋突击队的
旗帜就插到哪里，支部班子成员和党员就冲到

哪里，群众再也不发牢骚了；首次形成了按时交
纳党费好风气，首次开展了每月一天的党员义务

劳动日活动，目前，党支部的工作正一步一步走向正
规。而且通过这一桩桩、一件件暖民心的事，群众看
到吕书记、村干部在尽心帮助自己，群众的心平了，气
顺了，意见少了，一门心思增收致富的信心更足了。

“到村任职以来，我每天与村民打交道，从他们的
眼中，我看到了一份期待，他们期待生活环境能得到改
善，期待生活水平能有所提高……我知道我的能力有
限，但我会用尽自己的满腔热情和不懈努力，只为那份
期待！”吕书记说。

正是胸怀这份沉甸甸的责任，吕向阳带领着全村
党员群众，继续在新农村建设的道路上挥洒着自己的
青春和汗水。 （李经云）
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住在村里的贴心书记贴心书记贴心书记
——记曲堤镇王义寨村第一书记吕向阳

汽车沿着乡间水泥路在曲堤大地奔驰，路两旁的村落
映衬在青原绿野之中，显得安详又和谐。一排排耀眼生辉
的蔬菜大棚就像一座座致富的绿色工厂，不断飞入又退出
视线。

顺着狭窄的通道走进潘美军的黄瓜大棚，秧苗散发的
清香气息迎面扑来。潘美军在潘家村是远近闻名的大棚黄
瓜种植能手，他从事大棚黄瓜种植已经有25年时间了。潜
心研究大棚黄瓜种植，潘美军用自己坚定的信心和过硬的
经验技术，战胜大棚黄瓜发展中遇到的各种困难。现在他
家共有3个蔬菜大棚，黄瓜种植面积超过5000平方米。

潘美军从1993年就开始搞冬暖式蔬菜大棚，他坚定地
认为种植反季节蔬菜是使蔬菜大棚获得最大收益的最佳手
段。潘美军在曲堤镇党委、政府的号召下，拉上自己的同院
兄弟，敢为人先做表率，带动村民陆续开始搞大棚种黄瓜，
掀开了潘家村种植大棚蔬菜产业的新篇章。万事开头难，
在最初的那些年，潘美军付出的汗水、辛劳，常人难以想
象。当时建大棚没有具体准确的参考，100多米的大棚墙
体是潘美军一锨一锨堆起来的。每天早上天刚亮，他把草
苫子一列一列的拉到顶上，傍晚他再一列一列的放下来。
遇到冬天下雪，就算半夜再冷，潘美军他们也得爬到大棚顶
上把雪扫下来。如果打扫不及时大棚就会坍塌，蔬菜会被
冻死，血本无归。无论严寒酷暑，从天亮到天黑，潘美军每
天都在大棚里忙碌，落秧、去杈子、拿叶……两三年下来，有
的种植户大棚效益不佳，有的种植户受不了这个苦，纷纷把
大棚拆掉又种上了小麦玉米。

潘美军天生有种不服输的劲头，不肯把辛辛苦苦建起
来的大棚再拆掉。“他认准的路得一直走到头”，有的村民在
酒桌上对他的执着冷嘲热讽，有的种植户言语间把自己大
棚不赚钱怪罪到他头上，潘美军从来不反驳。他还是天天
钻进大棚里，为什么大棚黄瓜收益没有达到预期，他苦苦思
索。为了了找到答案，潘美军不断求教镇上的农技员，一年内
到寿光考察学习四五趟，向那里的大棚种植户学习大棚修
建和黄瓜种植的经验。原来，由于缺乏技术规范和生产经
验，潘美军的蔬菜大棚从棚膜采光到墙体保温，从水肥供应
到病虫害防治都存在许多不足。从寿光回来当天他就拉着
妻子去大棚里加固墙体、清理棚膜。为了种好大棚黄瓜，他
自费订阅了《蔬菜施肥技术与原理》、《蔬菜病虫害图谱》等
报刊杂志，汲取先进的蔬菜种植知识。他常常是边干活边
学习，潘美军的妻子说：“有时候干着活就找不到人了，叫也

不答应，走过去一看，原来他在过道里蹲着看书”。为了便
于管理，他在大棚边上修建了小房子，将床搬到地里，随时
观察了解黄瓜的生长情况。他不断改进种植模式，加强田
间管理，大棚采光好了，温度上去了，里面的黄瓜也焕发出
了欣欣向荣的生机，产量和质量都显著提高。那时候曲堤
镇蔬菜批发市场也渐渐成型，稳定的销售市场、理想的价格
让潘美军当年就净赚十多万元。

眼瞅着潘美军的大棚黄瓜收益大幅度提高了，村民们
纷纷向他请教种棚的诀窍。潘美军把大家的事当作自己的
事来办，毫无保留的提供技术服务，传授大棚蔬菜种植技
术。他把他们的大棚当作自己的大棚，主动到大棚中去指
导，言传身教并重，使乡邻们都能掌握大棚蔬菜的种植、管
理技术。难怪很多大棚种植户深有感触地说：“没有潘美军
就没有我们的大棚；没有他，我们的黄瓜也种不成。”在潘美
军的带领下，潘家村的冬暖式蔬菜大棚越来越多，种植面积
越来越大，现在已经有三百多个。前几年，潘美军又探索发
展起了大拱棚。这种棚没有土墙，拱形设计，在春天开暖时
种植蔬菜，其蔬菜产量、蔬菜品质与冬暖式大棚不相上下，
关键是和冬暖式大棚相比，投资明显降低。在他的成功号
召下，潘家村的大拱棚也发展到了一百多个，潘家村成为了
附近有名的蔬菜大棚种植村和致富村。

现在潘美军夫妻种着两个冬暖式大棚和一个大拱棚，
每天浇水、施肥、采摘、管理，三个大棚让两口子忙得团团
转，“总感觉永远睡不够，有时站着都能睡着”。常年在大棚
里高温高湿的环境中劳作，夫妻二人都有不同程度的风湿
病、关节炎。遇上阴天下雨脖子肩膀疼得厉害，贴片膏药活
还得照样干。凌晨三四点起来摘黄瓜，天亮摘完，装箱，装
车去蔬菜市场销售，常年的辛苦劳作让时光在他额头和眼
角上过早的镌刻出了沟壑，更加衬托出了他的坚毅和担
当。当问及他对未来的规划，潘美军眼望着自己精心打理
的大棚，说争取明年再上一个大拱棚，种绿色有机蔬菜，科
学种植管理，争取全部网上销售，当天采摘当天发货，用多
种新鲜蔬菜搭配的方式组成套菜网售。

一分耕耘，一分收获，勤劳致富，劳动光荣。潘美军，一
个普普通通的农民，凭着一双勤劳的手，一颗不服输的
心，在大棚里实现着致富的梦想，在土地上追寻着人生的
幸福。潘美军在当地树起一面致富带头旗，勤劳朴实，敢
想敢干，他是广大农民朋友们学习的好榜样。

（李经云 潘美东）
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